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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。先週の木曜
日は８ＲＣ合同夜間例会でした。今
年は、それぞれのクラブが出し物を
して、ワイワイと楽しく開催されまし
た。高知ＲＣはお得意のさんさんサ
ンバで、ロータリアン賞をいただき
ました。私は当日、早く来てねと言
われてダンスメンバーでもないのに
なと思いながら５階に上がると、完全に舞台裏の楽屋状態
でした。食べながら、飲みながら、着物は着ている、化粧は
しているみたいなすごい中へ訳も分からず入っていくと「顔

を洗ってきて、化粧せないかんから」といわれて、あっと言う
間に着替えをさせられました。
　どうなるかと思ったのですが、何とか、皆さんの足を引っ
張らずにできました。僕が着物を着て化粧をして、ひげを生
やしてカツラを被っていると、こちらからは見えていて知って
いる方に手を振るのですが、相手の方からは反応がなくて、
まるで透明人間になったような感じで、目の前を通っても分
かってもらえないという、不思議な経験をさせていただきま
した。
　参加された方は大変だったと思いますが、ご苦労様で
した。
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● ロータリーソング「それでこそロータリー」

● お 客 様
米山記念奨学生　　　シティ ロダトゥル ファディラさん

● 米山記念奨学生のシティ ロダトゥル ファディラさんに奨学金をお渡ししました。

● 新入会員紹介
・氏　　名　　灰谷充史
・生年月日　　1971年１月８日
・職　　業　　東京海上日動火災保険株式会社　高知支店長
・配 偶 者　　佳子様
・趣　　味　　自転車
・灰谷充史氏挨拶
　高知に来る前はマレーシアで４年勤務していました。海外は他にインドで３年、国内は久しぶりで、３月20日にこちらに
まいりまして、右も左も分からないまま約３週間が過ぎました。ロータリーの経験は銚子ＲＣで３年間、その間、親睦委員
長として旅行の企画などもしましたので、少しは分かっていますが、高知のことも含めて、まだまだ分からないことばかり
です。本業は損害保険です。地震など万が一のときに貢献できるように頑張ってまいりますので、これからどうぞよろしく
お願いいたします。

・氏　　名　　受田浩之
・生年月日　　1960年３月12日
・職　　業　　高知大学　学長
・趣　　味　　ウォーキング
・受田浩之氏挨拶
　歴史と伝統、格式ある高知ＲＣに入会を認めていただき、末席に加えていただいたことを心より御礼申し上げます。毎週
火曜日、しっかりここに参加させていただく決意です。一方、この４月から前任の学長の後を受けて、大学の運営を担って
いますが、正直、ここまでいろいろあるのかと面食らっている状況です。私自身、ベンチマークしている長野県の伊那食品
工業の「いい会社をつくりましょう」の塚越会長と同じように、いい大学をつくり、例えば高知大学を訪ねてくださるお客さ
まがタクシーに乗ったとき、運転手さんに「あそこはいい大学だね」と言っていただけるような、そういう大学づくりを進め
ていきたいと思っています。
　これから、ロータリーの会員の皆さんには、いろんな形で大学にお力添えを賜りたいと思っています。大学としても地域
にあってよかった、地域の中核大学としてしっかり役割を果たしているとおっしゃっていただけるように、身を粉にして大
学運営を引っ張っていきたいと思っていますのでご指導、ご鞭撻をよろしくお願いいたします。

● ご 挨 拶　中澤清一会員
　先日の母の葬儀、お通夜に、多くの皆さんにご参列、またお心遣いをいただき、本当にありがとうございまし
た。また、南会員、南院長には大変お世話になり、この場をお借りしてお礼を申し上げます。ありがとうございま
した。

● 幹 事 報 告
・４月22日から24日まで情報集会が開催されます。積極的な参加をお願いします。23日は、

昼間の通常例会への出席もよろしくお願いします。
・本日例会終了後に、臨時理事会を行います。
・５月18日の地区大会への登録数が少ないので、ぜひ登録をお願いします。
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● ゲストスピーチ

岐阜の凶変　―板垣死すとも―

歴史研究者　　公文　豪 氏 　
　（元県議会議員・元高知近代史研究会会長）

　日本で一番最初に衆議院選挙が
実施されたのは、明治23年７月１日
です。その年の11月27日、これも日
本で最初の国会、第１回帝国議会
の開院式が行われています。東洋
で初めての国会開設については、そ
の16年前の明治７年１月17日に政
府の征韓論論争に破れた板垣退
助、後藤象二郎、小室信夫、江藤新平、副島種臣などが名
を連ねて、民撰議院設立の建白書を当時の政府左院に提
出します。以来16年間にわたり自由民権運動という国会開
設を求める国民運動が展開され、その運動の成果として、
第１回総選挙や帝国議会の開設に至ります。
　明治７年の民撰議院設立建白書はかなり長文ですが、
基本は、それまで参政権を持っていなかった国民に政治に
参加することを要求するということに、真髄というべき内容
があります。建白書の中には、国家に対して税金を納めてい
る者は、自ら納めた税金の使い道や、その結果について、ど
う使われたかについて知る権利がある。納税者に政治に参
加する権利を与えよ。その権利を行使して、自らの代表とし
て選んだ議員によって、国の進路や税金の使い道を相談す
る場としての議会を開け、国会を開けということが、建白書
の本質的な要求であったわけです。
　建白書を出した板垣らは、高知に戻ってきて九反田に立
志社という、日本で最初の政治結社を置きます。「自由は土
佐の山間より」という有名な言葉がありますが、まさに自由
民権運動は、この高知から始まったわけで、その後、明治11
年、全国的な民権運動を推進するための中心結社として、
愛国社という団体が置かれて、国会開設運動を推進しま

す。これが大きな広がりを見せて、明治13年には国会期成
同盟という、国会開設のみを要求する全国組織が創られま
す。さらに、明治14年10月、東京において日本で最初の全
国的政党である自由党が、翌年には大隈重信を総理とする
立憲改進党、政府側の政党として立憲帝政党。さらに、地
方政党として大阪に立憲政党、九州に九州改進党が創られ
ます。
　明治14年10月、天皇の名前によって、10年後に国会を開
設するという詔勅が出され、それに基づいて政府側も内閣
制度を発足させる、あるいは、地方自治の基盤を整える等々
の準備作業を進めて、明治23年の総選挙、議会開設の運
びとなります。その後、日本の議会制度は、いろいろな問題
を抱えていますが、現在まで継続をしています。今年は、明
治７年に国会開設を要求した民撰議院設立建白書が政府
に提出されて、ちょうど150年目になります。
　明治14年に創られた自由党は総理が板垣退助、副総理
は中島信行、上議員には後藤象二郎、馬場辰猪、末広重
恭、竹内 綱、監事は林 包明、山際七司等々が名を連ね、
大石正巳は、後の農商務大臣などを務めます。このように、
日本で政党として初めてスタートした立志社の幹部の大半
は、高知県人によって占められています。さらに、立憲改進
党の副総理は土佐勤王党のメンバーでもあった河野敏鎌、
全ての事務作業、下準備は小野 梓が一手に引き受けてい
ます。自由党のみならず、立憲改進党も含めて、土佐人がこ
れだけ多数加わっているわけですから、私は、土佐は自由
民権発祥の地であると同時に、日本の政党の生みの親だと
思っています。
　自由党が創られ、板垣退助の人気は絶頂期を迎え、明治
15年３月から４月にかけて、東海地方を自由党総理として
遊説します。４月６日、板垣退助は岐阜県の金華山の麓、中
教院で演説した後、体調を崩して先に帰る途中、暴漢に襲
われますが、彼は武人ですから暴漢に強烈な肘鉄砲を食ら
わします。倒れ込んだ暴漢に対して板垣が「汝、余を殺すも

● 来年の朝ドラ「あんぱん」について　
　今月から月に１回程度、ＮＨＫ高知放送局で先取り情報を出していきます。今日、レターボッ
クスに入っている資料の下に書いてあるアドレスに登録をいただければ、情報を送ります。どう
か、登録をよろしくお願いします。

● 次年度国際奉仕委員会より　
　短期交換学生の受け入れのホストファミリーについてのお願いです。７月３日から７日まで
４泊５日、１家庭お願いします。事務局か私までご連絡ください。
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自由は死せず」と言ったと伝わっています。物音を聞きつけ
てかけつけた同志にも「諸君嘆かれるな、退助は死すると
も、日本の自由は滅びませぬぞ」と言った言葉を投げかけ
た。と４月11日の朝日新聞が書いています。これが後々文語
体に直されて「板垣死すとも自由は死せず」となって、現在
まで伝わっています。
　けれども、世の中には疑い深い人がいて、自分の命が危
ないときに歴史に残るような名文句がはけるはずがない。こ
れは別人が言った言葉だとか、つくり話だといった批判が
戦後もずっと続いていました。30数年前、愛知県が警察史
を編纂する際に国立公文書館の資料を調べたところ、膨大
な資料の中から密偵の報告書が見つかりました。当時、板
垣は危険分子として、絶えず政府のスパイに監視されてい
て、この岐阜の会にも、御嵩警察署詰めの岡本都嶼吉が紛
れ混んでいました。彼が、板垣と暴漢がもみ合っている様
子をつぶさに書いてある報告書の中に、板垣が発した言葉
が書いてある記録が見つかり、これは確かに板垣が発した
言葉だという裏付けが取れたわけです。
　彼を襲った暴漢は、愛知県士族小学校教員の相原尚褧
という20代の青年でした。彼は無期徒刑に処せられ、北海
道の空知の監獄所に収監されます。明治22年２月11日、大
日本帝国憲法が発布され、自由民権運動をして投獄されて
いたたくさんの政治犯が釈放されますが、相原は殺人未遂
罪で政治犯ではないとみなされて釈放されませんでした。
同年３月、板垣は明治天皇に対して相原尚褧の特赦を願い

出て、これが認められ５月に相原尚褧は釈放されます。空知
集治監を出た相原尚褧は上京、八木原繁祉の仲介で板垣
と面会をし、自分の犯したことを詫びると同時に、特赦への
お礼を述べ、板垣は、相原の詫びを受け入れます。そして、も
し自分が今後、志を誤って不忠不義を働き、国家に害があ
ることが認められれば、君は再び、私に向かって白刃を向け
てもいいというと、相原は頭をたれて涙したとあります。その
年の11月17日、横浜を出港し神戸に向かう船に相原は乗り
ますが、18日の午前５時ごろまでの間に船中から忽然と相
原の姿は消えてしまいます。彼は自らの罪を悔いて、船から
身を投じてしまったのではないかと言われています。
　この事件については、福沢諭吉の発行していた時事新報
が「板垣と相原の面会は、近代まれにみる美談だ。非常に
感銘を受けた。明治維新以後、数々の人物が政治的な対立
によって命を落とすことが続いてきたが、政治的立場を異に
する双方が直接会って、しっかりと話し合いを行い、理解を
すれば、不幸な暗殺、テロなどは起こらなかったはずだ。今
回の板垣と相原の面会を一つの範として、政治に携わる者
は、お互い理解し合う、よく話し合うことに努めていかなけ
ればならない」と社説の中で訴えています。
　後に二二六事件で犬養　毅が青年将校に向かって「話
せば分かる」と言ったのですが、話せば分かるということは、
今日も私たちは肝に銘じておくべきことであろうということを
申し上げて、話を終わります。
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昭和12年10月
火曜日 12：30～13：30
三翠園ホテル TEL（822）0131
高知市本町3丁目3-39 高知放送南館8階
TEL（824）8660 FAX（824）2529
shinairc@joy.ocn.ne.jp
http://www.221.ne.jp/kochirc/

● 累 計 額  ［ 4 月16 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金684,800 円 191,048 円
さんさん

ポリオ 募 金 396,900 円
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ロータリー休日

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知南RC　 　4月25日　例会場変更（阪）	 高知西RC　 　4月26日　ロータリー休日（三）
	 高 知 R C　 　4月30日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC　 　4月30日　定款第8条第1節により休会（高）
	 高知東RC　 　5月　1日　ロータリー休日（阪）	 高知南RC　 　5月　2日　祝日の週につき休会（阪）
	 高知中央RC　 　5月　2日　憲法記念日に振替の為休会（城）	 高知ロイヤルRC　 　5月　7日　定款第8条第1節により休会（高）
	 高知中央RC　 　5月　9日　子どもの日に振替の為休会（城）	 高知南RC　 　5月16日　地区大会に振替（阪）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （高）… 高知プリンスホテル

西山　俊彦
長井　啓三

高村　禎二
正延　知行

岡内　聡典

国寿、92歳の誕生日を迎えることができましたので。
月初の例会では私の誕生日と結婚記念日を祝っていただきありがとうございました。遅くなりましたがニ
コニコさせていただきます。
妻の誕生日に美しいお花の手配をしていただきありがとうございました。
妻の誕生日に花を贈ってくださりありがとうございます。妻からは「高知へ行ってから私の誕生日を思い
出すようになったね」と喜ばれています。また、先ほどお話しした「あんぱん」情報の登録を何卒よろしく
お願いします。
紅こうじ、店舗への車衝突とアクシデントに見舞われた年度初めとなりました。幸いながら、特に問題な
く無事解決。尽力していただいた皆さんへの感謝にニコニコします。

先日の８ＲＣ合同夜間例会では、皆さまの応援のおかげもあり見事
に優勝、ロータリアン賞を受賞できました。当日、裏方として着付け
やメイクを担当していただいた杉本さん、中島さん、ありがとうござ
いました。また、撮影や声援をメンバーの皆さんからもいただきあり
がとうございました。副賞の賞金の一部ですが、ニコニコさせて
いただきます。ありがとうございました。そしてお疲れ様でした。

ニコニコ箱 【敬称略】

総数

4月　2日

（-5）85 60 14 6 82％

（-7）83 45 10 21 86％

4月16日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

◆5月7日　情報集会報告①

高知ＲＣさんさんサンバダンスメンバー一同


